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@1 - GIRIN Gérard 

Organisme : Membre de la commission d'enquête 

Anonymat : non 

Date de dépôt : Le 21/06/2022 à 10:38:51 

Lieu de dépôt : Sur le registre électronique 

Objet :Test de bon fonctionnement du registre dématérialisé 

E2 - Gérard Girin   

Objet :Test de bon fonctionnement de la messagerie 

Contribution : Message envoyé pour tester le bon fonctionnement de la messagerie Gérard GIRIN 
Commissaire enquêteur membre de la commission d’enquête 

 

@3 - Rohette de Lempdes Emmeline 

Contribution :  

Il faudrait interdire de bétonner un pourcentage des terrains constructibles pour maintenir des 
espaces verts qui rafraîchissent et qui permettent l'infiltration des eaux. Il faut absolument arrêter de 
diviser les terrains pour construire sur de petites parcelles et privilégier les immeubles sur les grands 
axes. 

@4 - Olivier 

Objet :Transports en communs vallée du Rhône 

Contribution :  

Pour moi l’un des principaux frein dans l’utilisation des transports en communs à la place de la voiture 
(Vienne Lyon Part Dieu) est la faible amplitude horaire des trains disponibles (il manque notamment 
des trains tardifs le soir, jusqu’à minuit minimum).  

De plus les trains sont très souvenirs saturés et pas assez fréquents (1 par heure en période de 
pointe en Gare de Lyon Part Dieu).  

 

@5 - REMY Nicolas 

Organisme : Composteur du quai de Serbie 

Objet :Le verdissement des allées, rues , toits et  façades 

Contribution :  

Bonjour, 

Le problème selon moi dans Lyon tient en particulier de l'excès d'émission de CO2 et de particules 
fines venant tant des moyens de transports, des chaufferies, des déchets, des industries que du fait 
que la ville de Lyon est très minérale, malgré ses parcs. 
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Il serait fructueux de permettre déjà à tous les composteurs de quartiers de disposer d'un jardin 
autour de celui-ci. Ce dernier serait à faire vivre par les habitants et habitantes utilisant le 
composteur. Ce jardin doit avoir un point d'accès à l'eau, surtout quand il y en a un à proximité. 

Un moyen très facile aussi pour absorber la pollution serait de mettre des socles herbeux avec des 
arbres ou arbustes à la place du minéral, MAIS   en respectant des espaces pour les piétons qui sont 
à pied ou sur roues (bébés , handicapés, personnes âgées). Un exemple : la place Achille Lignon : il 
y a de l'herbe coupée court (qui ne sert à rien) et des allées en pierres sans abris de végétaux - 
arbustes-. 

L'air doit être renouvelé, hors ce sont les végétaux qui le renouvelle le mieux. Pourquoi tant de 
façades ne sont pas végétalisées ? Cela permettrait de diminuer les pertes caloriques des habitations 
en hiver et de conserver une fraîcheur en été. De plus, la quantité de CO2 et de polluants seraient 
énormément absorbés. 

Enfin, encourager le développement du vélo est formidable, mais il faut une police qui sanctionne les 
non-respects du code de la Route par tous les utilisateurs et toutes les utilisatrices (autos, camions, 
vélos, trottinettes et piétons). 

 

@6 - BLONDIN  Benoit  

Objet :Amélioration de la qualité de vie 

Contribution :  

Bonjour 

En tant que cycliste régulier j ai noté de bonnes améliorations sur le réseau. Cependant je pense qu il 
faut aller encore plus vite et plus loin piur encore pkus développer le transport à vélo et apporter de la 
sécurité. Trop de discontinuité dans les pistes cyclable, impossibilité de relier certaine villes proches 
par une piste cyclable, trop peu de pistes séparée.  

L utilisation du vélo et la réponse pour améliorer notre qualité de vie. 

Cdlt 

 

@7 - Khamtache Gregory 

Objet :Limitation du nombre de poids lourds et véhicules à la propagation sonore illegale 

Contribution :  

Bonjour  

J’habite a proximité immédiate de lyon à côté de la D51 et je suis très étonné du nombre de poids 
lourds qui l’utilisent à savoir au moins une centaine par heure en semaine !  

La route est limitée à 50 à l’heure mais les poids lourds ne la respectent pas toujours et cela crée 
beaucoup de désagréments notamment sonores à côté des habitations. Sans compter la pollution de 
l’air . Les autres communes environnantes sont limites à 30 et les raisons ne sont pas aussi évidentes 
que celle que l’on pourrait avoir sur cette départementale très passagère . 

Il faudrait donc pouvoir limiter ces flux de poids lourd et notamment leur vitesse ..  

Résultat : les quais de Saône qui pourrait être un lieu splendide de détente et de ballade restent 
cantonnées à une vague autoroute pour poids lourds …  
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Pour la question de la pollution de l’air,  pour traverser le pont de Neuville à pied en semaine, mieux 
vaut prévoir un masque ffp2 tant le flux est constant.  

De la même manière la propension de motos avec des dépassements illégaux de bruits sonores est 
impressionnante. Y a t il encore des lois en France ou bien doit on tolérer que tout le monde s’en 
arrange comme bon lui semble ? 

Tous ces éléments me laissent à penser que la France n’a pas évolué sur de nombreux points depuis 
les années 70!  

Bien triste pour toutes les nouvelles générations qui s’imaginait vivre dans un pays avant gardiste. 

Merci par avance pour la prise en compte de mes observations avérées. 

Salutations  

 

@8 - Cécile 

Objet :Renouvellement des véhicules routiers, des systèmes de chauffage 

Contribution :  

Bonjour ,  

Vous incitez au renouvellement des flottes de véhicules et à l'interdiction des cheminées ouvertes et 
des inserts de plus de 20 ans. Avez-vous mesuré l'impact environnemental de la mise au rebut de ce 
que vous incitez à détruire ?  

Est-ce que l'incidence du chauffage au bois est aussi forte en zone rurale et en zone urbaine ? Ne 
dépend-elle pas de la densité ?  

 

@9 - Cécile 

Objet :rénovation énergétique des bâtiments 

Contribution :  

@10 - Guiraud  Pascal 

Objet :Pollution aérienne  

Contribution :  

Bonjour 

Sur la côtière, au niveau de Miribel, nous constatons une forte augmentation des vols sens sud- nord 
depuis à peu près un an.Et des vols à relativement basse altitude. 

Cela ne peut qu'ajouter à la pollution de l'air, et aucune communication ne nous a été adressée par 
les autorités aéroportuaires   

 

@11 - Delphine 

Objet :Accompagner  le  développement  des  déplacements à vélo 

Contribution :  



Export généré le 10/08/2022 des observations publiées en provenance du registre électronique, par email entre le 21/06/2022 

et le 29/07/2022 

Page 5 / 107. 

plan de protection de l'atmosphère de l'agglomération Lyonnaise  

Bonjour, 

dans le cadre du défi M1 (Poursuivre et amplifier les mesures visant à diminuer la circulation 
routière), l'action "Accompagner le développement des modes actifs de mobilité (vélo, marche)" serait 
à améliorer par rapport aux aides financières qui avaient été mises en place pour les particuliers.  

En effet, une aide à l'achat de VAE (Vélo à Assistance Électrique) a été mise en place mais pas 
d'aide à l'utilisation régulière d'un VAE. Je connais plusieurs personnes qui ont bénéficié de la prime 
pour l'achat d'un VTT à assistance électrique qui leur sert uniquement à des activités de loisirs le 
week-end, ce qui ne diminue en rien leur utilisation de la voiture. A contrario, si on a acheté un vélo 
de ville à assistance électrique non éligible à la prime (sur un site internet) mais qu'on s'en sert 
presque tous les jours pour les trajets domicile-travail (donc en remplacement de la voiture), on ne 
bénéficie d'aucune aide. 

 

@12 - Dalmasso Elio 

Objet :A terme supprimer les pesticides 

Contribution :  

Habitant à Pizay, au moment de la période des semences du blé ou du maïs et durant toute le temps 
de leurs croissances, les odeurs et très certainement les particules de pesticides envahissent 
l'espace des habitations et des activités de plain air. Aussi, nous hésitons parfois à randonner. La 
campagne devrait être un lieu sûr et sain, mais nous ne nous sentons pas en sécurité sanitaire lors 
de sortie pédestre dans les périodes indiquées. En dehors de ces périodes, un autre fléau : la chasse 
mais ce n'est peut-être pas le sujet de l'enquête.  

@13 - Christine 

Objet :déplacement professionnels de l'Ain vers LYON 

Contribution :  

1 ) le télétravail réduit la consommation d'énergies fossiles et la pollution, réduit le bruit et améliore la 
qualité de vie des travailleurs (et leurs finances) quand ils résident loin de leurs lieux de travail. Dans 
ce contexte une priorité  pour télétravailler devrait être accordée  

2 ) le train pourrait être plus utilisé si les fréquences de rotations étaient plus importantes et surtout si 
le train respectait les horaires. 

3 ) une fiche justificative de retard devrait pouvoir être éditée (voie informatique) par la sncf,  le jour 
même,  (en cas de besoin) afin de la fournir à  l'employeur et que cela soit considéré comme un 
justificatif officiellement valable.= moins de stress pour le salarié, pas de risque de sanction/ ou de 
licenciement pour une raison extérieure à notre volonté, plus motivant pour prendre le train 

4) un financement élevé pour des vélos électriques puissants quand on réside hors Lyon avec une 
aide facilement accessibles ( démarches facilitées) 

5) utilisation des voies fluviales avec des navettes rapides et des parkings relais à proximité , ex à 
Neuville sur Saône/ lyon quartier de vaise/lyon confluence......je serai la première à m'abonner si le 
tarif est compétitif avec une prise en charge par l'employeur (PDE) comme pour le train et le bus, 
avec des fréquences de rotation en lien avec l'offre des bus/métros 

6) L’installation dans les communes hors lyon de véhicules électriques en location ou de véhicules 
collectifs type kangoo pour un système de covoiturage. 
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@14 - Dalmasso Elio 

Objet :Pesticides dans les vergers 

Contribution :  

Lors de mon départ pour Compostelle depuis chez moi dans l'Ain début avril 2022 , j'ai rejoint Lyon 
puis les monts du Lyonnais par les sentiers où les vergers commençaient à fleurir, j'ai été choqué et 
presque asphyxié par les odeurs de produits chimiques et autres pesticides déversés sur les futurs 
fruits que nous consommerons cet été. Si les villes sont polluées par les particules fines des rejets de 
combustion, les campagnes elles sont pour celles qui sont cultivées de véritables pharmacie à ciel 
ouvert. Y a t'il encore des espaces sains ? 

 

@15 - Dalmasso Elio 

Objet :Épisodes de vent violent de plus en fréquents  

Contribution :  

Nous habitons un secteur où nous constatons depuis des années des épisodes de vent violent de 
plus en plus fréquents. Conséquence, une migration plus fréquente des pollutions avoisinantes 
facilitée par des zones de plaine sans barrière naturelle ou bien des espaces déboisés pour 
développer l'exploitation agricole industrielle avec haute dose de pesticides ou semences trafiquées 
pour de meilleurs rendements. Devons-nous pas passer d'une politique du "toujours plus" vers des 
"réflexes de sobriété" ? Les solutions au quotidien nous les avons, c'est le courage politique qui 
manque. Et penser que c'est la technologie qui nous sauvera de cela, utopie, c'est notre 
comportement responsable et facilité par des mesures administratives cohérentes qui pourront nous 
faire avancer.  

 

@16 – Marie  

Objet :Occupation de l'espace public et privé pour la plantation de grands arbres 

Contribution :  

Depuis quelques années on observe que les alignements de grands arbres (platanes, marronniers...) 
sont remplacés par de petits arbres dont l'ombrage et la fraîcheur produits ne sont pas du tout 
comparables. 

Il existe de nombreuses d'espèces d'arbres immenses et endémiques (chênes, tilleuls, platanes,  
châtaigners,  marronniers, frênes....) qui pourraient nous aider à améliorer la qualité de l'air tout en 
apportant du bien être à chacun. Aucune rue ne devrait en être dépourvue surtout s'il y a des places 
de parking. Je propose donc d'inciter les propriétaires de jardinets (en général grosses résidences) 
sur rue pour y planter des grands arbres et les mairies à utiliser chaque espace disponible. Il y a 
urgence si on veut que ces arbres aient le temps de pousser avant que les températures ne le leur 
permettent plus et qu'ils puissent aller chercher en profondeur l'eau font ils auront besoin.  

 

@17 - MENIRI Hafid 

Objet :Suppression des souffleurs thermiques 

Contribution :  

Bonjour 
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Je souhaiterai vivement que les souffleurs thermiques utilisés dans les collectivités locales par les 
services des espaces verts soient supprimés ou remplacés par des souffleurs électriques sur batterie: 
ces engins participent à la pollution de l’air et à la pollution sonore. 

Une action est elle prevue dans ce sens? 

Je vous remercie   

 

@18 - Delphine 

Contribution :  

Bonjour, 

La ZFE oblige les particuliers à abandonner leurs véhicules dont une bonne partie sont encore en bon 
état de marche (aberration écologique que de mettre au rebut des engins encore en état de marche 
au vu de leur coût écologique de construction, ou d'envoyer ces engins polluer ailleurs) pour des 
véhicules électriques dont on se demande comment nous allons les recharger (accessibilité aux 
bornes, temps de recharge, coût de l'énergie, gestion des besoins énergétiques...) et qui coûtent des 
prix faramineux. Il aurait mieux valu un remplacement progressif (quand un véhicule concerné est HS, 
le remplacement se serait fait selon certains standards écologiques). Si les gens ont des voitures 
anciennes, c'est justement parce qu'ils n'ont déjà pas les moyens d'avoir un autre véhicule thermique, 
déjà coûteux (et dont on a incité pendant 20 ans à s'équiper...), et ce ne sont pas les aides de l'état 
qui combleront les milliers d'euros nécessaires pour payer la facture. 

Ils devront alors se reporter sur les transports en commun, d'autant plus que tout est fait pour limiter 
la voiture. Plutôt une bonne idée en soit. Dont acte. Mais où sont les moyens de se déplacer en 
transports en commun hormis dans le centre de Lyon? Des BHNS en 2026 route de Genas qui seront 
déjà largement dépassés bien avant leur entrée en service? Des Trams tellement déjà absolument 
bondés tous les jours aux heures de pointe qu'il faut en laisser passer plusieurs pour espérer monter 
à bord?....comment envisagez-vous d'absorber les milliers de passagers supplémentaires???? Et que 
dire des fréquences qui ne permettent pas de se déplacer aisément les soirs, les dimanches? Que 
dire des temps de transport abominables quand nos vies sont déjà très chargées? Que dire des prix 
des transports en commun qui n'encouragent pas à les prendre lorsqu'on ne bénéficie pas d'un 
abonnement et/ou d'une réduction? Que dire des lignes inexistantes ou presque pour se déplacer de 
banlieue à banlieue? 

Faites les choses dans le bon ordre. Mettez en place des solutions pérennes, efficaces et accessibles 
de mobilité puis réduisez les moyens de locomotion polluants. 

Vite, ça urge!! 

@19 - Camille 

Objet :avis  

Contribution :  

Je pensais qu'il y avait une interdiction pour les usines de produire des flammes dans l'atmosphère 

!"#$ l'usine Feyzin a un flambot allumé quasiment en permanence. 

Saint Fons, ma ville, doit être absolument se mettre au vert,  avec des plantes dépolluante au 
maximum avec les usines autour et le périphérique nous sommes dans un dôme de pollution. 

Luter contre la pollution numérique en créant des affichages pour sensibiliser. 

Augmenter les aides financières concernant l'achat de vélos électrique. 
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@20 - GUIGUET Julien 

Objet :Observation 

Contribution :  

Bonjour, 

Maire-adjoint de la ville de Mions en charge de l'aménagement et du développement éco 
responsables du territoire, du plan climat et des travaux, j'interviens ici en ma qualité d'habitant de la 
ville de Mions et non pas en tant qu'élu. 

Mon avis sur le projet est un avis favorable avec réserves: 

-périmètre retenu: je comprends les motifs qui ont conduit à limiter l'élargissement du périmètre du 
PPA 3, il n'en demeure pas moins que l'idée doit rester l'une des principales idées à développer dans 
les années à venir. Le maillage entre les territoires sur des questions environnementaux doit 
s'affirmer d'autant lus que les territoires qui n'ont pas été intégrés sot les territoires les plus concernés 
par le développement urbain et ses pendants (transports, énergie...) 

-gouvernance / communication: il est impératif de donner les moyens de communiquer et d'améliorer 
la pédagogie d'un tel projet pour que chacun comprenne les enjeux et surtout s'approprie l'idée qu'il 
fait parti d'un "tout" 

-infrastructures routières: j'émets des réserves quant aux arguments avancés, ayant participé aux 
ateliers spécifiques de l'A46 sud. La question du report du trafic et/ou de son augmentation reste très 
sous-estimé.  

-voies réservées et soutien au covoiturage: le report de circulation pour une ville comme Mions est 
une hypothèse probable tant on voit déjà ce qui se passe aujourd'hui du fait de l'utilisation de WAZE. 
Les gens qui souhaiteront éviter cette file "contraignante", même si je crois que le covoiturage est une 
piste à développer, traverseront notre ville. Nous devons déjà gérer quotidiennement les flux de 
circulation du nord Isère, un report de circulation supplémentaire est inimaginable. Il faudra que l'Etat 
donne les moyens aux collectivités de rendre possible et réaliste le covoiturage. 

-Transports: la réussite d'un tel plan est conditionné par la construction d'un plan ambitieux de 
transports en commun. La voiture reste le principal moyen de transport et en l'état les habitants des 
villes de 2ème couronne ne peuvent se passer de la voiture.  

-chauffage: il faut accentuer l'engagement de l'Etat auprès des habitants pour accélérer les 
changements. Les outils existent mais il faut renforcer l'engament financier de l'Etat. 

-volet urbanisme: il convient de concilier les documents de planification avec les différents plans liés 
au cadre de vie. La métropole a évolué en rédigeant un PLU H, la nouveauté étant la création d'un 
volet habitat, il convient aujourd'hui d'intégrer un volet "opérationnel" et "opposable" au niveau de 
l'instruction du droit de sols prenant en compte les nuisances 

Je vous remercie pour la prise en compte de ces réserves.  

Bien cordialement, 

 

@21 - Guigal Mariette  

Objet :constatation de pollution grave de l'aire  

Contribution :  
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J'habite sur la commune de la Mulatière, résidence altitude 240. Outre une très fréquente odeur de 
produits chimiques de type aromatique perçue depuis mon balcon ou lorsque une fenêtre est ouverte, 
Je constate parfois visuellement des émissions de fumées plus ou moins chargées de particules en 
direction du sud, issues des cheminées du complexe pétrolier. Je joins des photos prises ce matin, 
samedi 9 juillet à 10h15 près du pont de la Mulatière. La fumée est ce jour là particulièrement noire et 
dense elle forme un nuage élèvé important poussé vers le sud. 

Pièce(s) jointes(s) :  
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E22 - ************@****.fr Céline 

Objet :Réponse enquête publique : Objet - Pollution de l'air (+ sonore + visuelle) A7 Chasse sur 
Rhône 
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Contribution :  

Bonjour,J'ai tenté de remplir le formulaire en ligne, mais je ne peux pas déposer car la dernière étape 
ne fonctionne pas (résultat de l'opération qui n'est même pas affichée).Je vous transmets donc par 
mail ma contribution à l'enquête publique: 

Riveraine à Chasse Sur Rhône (rue Galilée), je n'ai qu'à ouvrir la porte d'entrée de ma maison pour 
être nez à nez avec le trafic autoroutier de l'A7. Il n'y pas pas de mur antibruit à notre niveau (qui 
aurait la double casquette de nous assurer une quiétude visuelle, mais aussi sonore), peut-être ne 
serait-il pas insurmontable de prolonger celui qui existe déjà, maintenant que de nouvelles habitations 
ont été construites depuis 2016? 

Pire, la pollution liée aux émanations de tous les véhicules circulant sur cette A7...On m'a découvert 
un amphisème pulmonaire depuis que je respire l'air Chassère. Pourquoi cette portion d'autoroute 
n'est t'elle pas limitée à 90Km/h pour les voitures et 80Km/h pour les poids lourds comme ce qui 
existe déjà ailleurs (Valence par exemple), ou même le déclassement de l'A6/A7 faite à Lyon? Les 
vies des riverains Lyonnais et celles des riverains de Valence valent t'elles plus que la vie des 
Chassères? 

Nous sommes intoxiqués à plusieurs niveaux, il y a urgence aidez nous! 

 

@23 - Yacine 

Objet :amélioration de la qualité de l'air extérieur Lyonnaise 

Contribution :  

Interdire les véhicules dans l'agglomération lyonnaise, ne laisser que ceux a destination de la 
livraison et les transports publique. 

Remplacer les arbres mal car c'est eux qui sont source de pollen et les remplacer par des arbres 
femelle. 

Aider au financement des filtre industrielle spécifiques pour les usines qui rejettes des polluants. 

Augmenter les restrictions à l'encontre des usines qui emetent des polluants. 

Remplacer les places de stationnement par des bac avec des plantes. 

Plus d'espace verts. 

Sensibiliser les jeunes sur la QA extérieur. 

 

 

 

@24 - Laurent 

Organisme : Indépendant et riverain de la raffinerie 

Objet :PROTECTION DE L’ATMOSPHÈRE DE L’AGGLOMÉRATION LYONNAISE - RAFFINERIE 
de FEYZIN 

Contribution :  

Comment pouvons nous laisser faire ? Comment l'état, les pouvoirs publics, la métropole, le préfet 
peuvent-ils laisser faire ? Comment Total et ses dirigeants peuvent dire que la qualité de l'air n'est 
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pas impactée ? Je vous laisse regarder tous les articles sur l'incident de la Raffinerie de FEYZIN du 9 
juillet 2022 et ses panaches de fumée sur plusieurs heures.  

Dans ces conditions, les process de la raffinerie doivent évoluer pour ne plus permettre ces 
dégagements. Les torchères avec fonctionnement 24h sur 24 sont à proscrire, les  torchages dont la 
combustion n'est pas maitrisée (combustion incomplète) comme le samedi 9 juillet sont à interdire, 
bannir, proscrire. 

Total indique que la qualité de l'air n'est pas impactée, mais pourrions nous avoir les résultats des 
quantités de particules fines, particules lourdes, poussières, goudrons, suies, CO2  échappés lors de 
la journée du 9 juillet. Nous souhaitons beaucoup plus de transparence de la part de cette société. 

Source des photos jointes : https://www.leprogres.fr/environnement/2022/07/09/un-enorme-panache-
de-fumee-se-degage-de-la-raffinerie-de-feyzin 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@25 -  impitoyable 

Objet :Que les personnes qui sont allées habiter en péri-urbain ne reportent pas leur mauvais choix 
égoiste sur les personnes qui habitent en ville 

Contribution :  

mettre en place un péage urbain à l'entrée des communes de Lyon et Villeurbanne qui : 

- ne laisse passer que les véhicules avec au moins 3 personnes dedans 

- sinon, péage. 

 

 

 

@26 -  impitoyable 

Objet :Protéger les cycliste contre les agressions des automobilistes pour favoriser l'utilisation du 
vélo en ville 

Contribution :  

Exiger des polices municipales et nationales la verbalisation systématique des automobilistes en 
stationnement illicite et dangereux sur les aménagements cyclables 

Gérer les dépôts de plaintes directs et poursuivre; 
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Considérer que "va de faire ****** ********" lancé par un automobiliste en stationnement illicite sur un 
bande cyclable à une cycliste qui l'emprunte est une insulte publique et le gérer comme tel 

 

@27 - LARTIGUE FRANCOISE 

Objet :CO et couverture A43 à Bron 

Contribution :  

Quand on parle de pollution de l’air, le code l’environnement (art R122-1) cite 13 polluants et l’OMS 
cite plutôt les 6 majeurs à savoir PM2.5, PM10, monoxyde de carbone (CO), dioxyde d’azote (NO2), 
dioxyde de soufre (SO2, ozone (O3). Les valeurs réglementaires à ne pas dépasser sont plus 
sévères dans le cas de l’OMS que dans le code de l’environnement.  

Dans le PPA, le monoxyde de carbone précurseur de CO2 (gaz à effet de serre) et d’ozone 
troposphérique) n’est pas suivi et il n’y pas vraiment d’explication claire dans le rapport au fait que ce 
polluant n’apparait pas dans la liste des polluants étudiés dans le PPA.  

Même s’il semble que les mesures en CO soient toujours très inférieures à 10 mg/m3 en situation de 
fond, qu’en est-il de ces mesures par rapport à la future norme de OMS2021 à 4mg/m3 ?  

Par ailleurs les maximums relevés à proximité des nœuds de trafic routiers sont ils toujours dans la 
norme ?  

Les polluants étudiés sont ici les plus impactant pour la santé humaine et l’étude est très complète. 
Le PPA3 proposé est complété par rapport au second plan et je suis favorable à celui-ci. 

En ce qui concerne Bron elle montre que la zone la plus impactée reste l’accroche de l’A43 avec le 
périphérique et la rentrée sur Mermoz-Pinel. Il y a plusieurs écoles (St Exupéry, J.Macé, J.Jaurès)  à 
proximité cette zone et de très nombreux logements et il serait intéressant d’étudier sérieusement la 
couverture de cette partie routière entre Parilly et l’échangeur routier qui coupe la ville et qui est une 
source majeure de pollution atmosphérique. Cette demande existe depuis de nombreuses années 
déjà. 

 

 

 

@28 - Diémunsch Analia 

Objet :Idées  

Contribution :  

Améliorer les transports publics avant de pénaliser les personnes qui prennent leur véhicule. 

Transports publics moins polluants. 

Suppression des éclairages publics une partie de la nuit.  

 

@29 - Boutard Michel 

Organisme : UFC-Que Choisir Lyon Métropole & Rhône 

Objet :3e PPA de l'agglomération lyonnaise 
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Contribution :  

Veuillez trouver ci-joint une note présentant à ce stade les commentaires, observations, propositions 
et suggestions qu'appelle le projet soumis à l'enquête, de la part de l'UFC-Que Choisir Lyon 
Métropole & Rhône. 

M. Boutard 

Président de l'association 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@30 - Boutard Michel 

Objet :3e PPA de l'agglomération lyonnaise 

Contribution :  

Veuillez trouver ci-joint une note présentant à ce stade les commentaires, observations, propositions 
et 

suggestions qu'appelle de ma part, à titre personnel, le projet soumis à l'enquête,. 

Cette note est semblable à celle que j'ai produite dans l'après-midi ès qualités, en tant que président 
de l'UFC-Que Choisir Lyon Métropole & Rhône. 

M. Boutard 

 

 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@31 - Pierrick 

Objet :méthanisation pollution des avions 

Contribution :  

j ai Méthaniseur pré de chez moi je si pas faire des la pollution pour ozone plus il y a une décharge 
qui produit du méthane . 

est la station d épuration de  bourg en Bresse  produit du méthane si sa peu polluer la rivière est 
voudrait sa voire quand les  avion de ligne vide leur carburant dans l atmosfere si il peu il y a voire 
des retomber de carburant 

 

@32 - Deville Nicole 

Objet :Ne pas oublier de protéger le Sud-Est de Lyon 

Contribution :  

J'adhère totalement aux 5 propositions du plan. Cependant lorsqu'il est question de "l'agglomération 
lyonnaise"  la plupart du temps le Sud-Est de Lyon  est complètement oublié : tout ce qui gène Lyon 
atterrît vers Sérézin-du-Rhône, Ternay, Solaize.... Dans la zone qui longe le canal, une entreprise de 
compost ne nous permet plus de respirer la plupart du temps, pourtant il existe là une piste cyclable 
créée il y a une trentaine d'années, mais plus personne ne peut l'emprunter, d'ailleurs elle n'est plus 
entretenue.  

Le nombre d'habitants ne cesse d'augmenter dans nos villages, notamment Sérézin, en raison de la 
facilité d'entrée d'autoroute et de sa gare très bien desservie par  les TER. Alors cesser d'utiliser notre 
région comme dépotoir de Lyon et sa banlieue chique., nous sommes nous aussi en droit à une 
meilleure qualité d'environnement. 

Avec mes remerciements, cordialement. 

 

@33 – Jean-Luc 

Objet :Prise en compte de toutes les sources de pollution. Subventionner l'achat de petites voitures 
basiques 

Contribution :  

Les mesures envisagés vont effectivement dans le bon sens puisque nous sommes au pied du mur et 
face à des défis considérables, les derniers épisodes climatiques dramatiques en étant la preuve la 
plus indiscutable. Sauf qu'on pénalise systématiquement les vieilles voitures souvent encore en 
excellent état, principalement des diesels anciens que possèdent une majorité de gens modestes et 
qui les jours de pollution n'ont plus le droit de circuler. Pour être efficace et obtenir l'adhésion des 
citoyens une politique de l'environnement se doit d'être juste et ne pas favoriser certains lobbys. 
Quelles mesures par exemple pour les poids lourds qui chaque jour ne font que traverser le pays ? 
Amusez-vous à observer l'A7, c'est une file ininterrompue qui neutralise une file 24 h sur 24 alors que 
la navigation sur le Rhône pourtant aménagé est quasi inexistante. Et le transport aérien dont le 
carburant n'est pas taxé ?  

Concernant les véhicules, on construit aujourd'hui des véritables "tank" suréquipés dans une 
surenchère permanente , or on manque de plus en plus de matières premières. Avons-nous besoin 
de 4 X 4 ou de pick-up monstrueux pour conduire les enfants à l'école ? Il faut repenser le rôle de 
l'automobile ! Est-ce un signe extérieur de réussite sociale qui permet d'afficher son statut ? Faut-il 
qu'elle soit hyper connectée et qu'elle puisse remplir une foultitude de tâches bien éloignées du 
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besoin de déplacement sachant que la conduite est une activité à part entière et nécessite toute 
l'attention du conducteur ? Doit-on en changer tous les ans pour alimenter le consumérisme alors 
qu'n véhicule bien entretenu peut fonctionner 20 ans ? Dans les années 80 des concepteurs avaient 
mis au point des véhicules basiques pesant 800 kg et consommant moins de 4 l aux 100 km, cette 
voix abandonnée aurait au moins le mérite de diminuer la production de gaz à effet de serre tout en 
permettant aux classes populaires d'avoir accès à la libre circulation individuelle. Combien de 
ménages seront exclus de ce droit lorsque la commercialisation des voitures thermiques cessera et 
que par le durcissement continu des règles du contrôle technique on éliminera les voitures les plus 
anciennes en réduisant toujours plus "leur période de validité" ? Les mesures prises devront tenir 
compte de l'aspect social sous peine d'être assimilée à une sanction qui est plus est discriminatoire. 

 

@34 - Françon Gérard 

Organisme : Association L'Air des Lyonnaises et des Lyonnais 

Objet :Contributions relative à diffréents documents du dossier d'enquête pour le PPA3 de 
l'agglomération lyonnaise 

Contribution :  

Pour une meilleure lecture et compte tenu du volume de texte, nous avons rédigé un document que 
vous trouverez en pièce jointe en version pdf. 

Cordialement, 

Gérard Françon 

Président de l'association L'Air des Lyonnaises et des Lyonnais 

Pièce(s) jointes(s) :  

Document : Enquéte publique PPA3 de Lyon- contribution de l'Air des Lyonnaises et des 
Lyonnais.pdf, page 1 sur 2 



Export généré le 10/08/2022 des observations publiées en provenance du registre électronique, par email entre le 21/06/2022 

et le 29/07/2022 

Page 24 / 107. 

plan de protection de l'atmosphère de l'agglomération Lyonnaise  

 

 

@35 - Krafft Philippe 

Objet :PPA 

Contribution :  

1) Il est évident que l'on doit faire des progrès, à quel rythme et quelles doivent être le priorité?  
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2) Il me semble que l’urgence, la priorité des priorités est celle liée au climat. Or ce projet est 
exactement l’inverse de ce qui doit être fait pour respecter cet ordre.  

Que ce soit au niveau Européen ou Français, nous sommes dans le mensonge complet : la voiture 
électrique émission 0 g de CO2 ! Oui, dans combien de dizaines d’années, d’ici là pour faire marcher 
nos voitures électriques des centrales à charbon seront en service un peu partout en Europe. 
L’empilement des rendements est le plus mauvais possible : énergie thermique transformée en 
énergie vapeur, puis en énergie électrique qui doit être transportée, stockée pour finalement donner 
de l’énergie mécanique. Et l’on ne parle pas du transport du charbon, ni des morts liés à son 
extraction ! 

Suivant la hiérarchie climat : nous devrions trouver en premier les voitures hybrides non 
rechargeables, les diesels dernière génération, les voitures à essence et enfin les voitures 
électriques.  

Donc vouloir sortir le diesel récent dès 2023 des zones ZFE, comme veut le faire la métropole de 
Lyon est inacceptable d’un point de vue écologique.  

3) Si on se met à douter des chiffres et des études, ce projet part d’un présupposé 40000 morts par 
an et 100 milliards de coûts. Diable comment en arrive-t-on là pour établir une relation de cause à 
effets ? Les normes de l’OMS sont définies suite à des protocoles d’essais qui définissent des seuils 
de « détection d’effets » qui sont ensuite divisés par des facteurs de plusieurs milliers pour définir les 
seuils journaliers. Donc on sort des chiffres qui sont justes là pour marquer et effrayer, mais dont les 
bases scientifiques sont indémontrables.   

4) Mon propos, n’est pas de dire qu’il ne faille rien faire, mais peut-être de le faire dans le bon ordre. 
En particulier, par rapport au transport. Créer des bouchons comme à Paris, ou maintenant à Lyon ne 
va pas améliorer la situation de lutte des gaz à effet de serre, ni autres polluants. Il est peut-être 
possible pour un pur Urbain de se passer de voiture, transport en commun efficace, vélo … Pour 
ceux qui habitent en périphérie ou qui travaillent en périphérie ce n’est pas possible. Vous leur 
demandez de remplacer 20 mn de trajet en voiture par 1 h de transport en commun. Soit 40 mn et 2 h 
pour l’aller-retour. De qui se moque-t-on ?  

Les solutions existent mais moins idéologiques et nécessitant un peu plus de temps de mise en 
œuvre :  

-contournement de l’A7 de Lyon par l’ouest,  

-renforcement du nombre de parkings aux stations de terminus des transports en commun rapides 
(métro, tram…),  

-Densifier le réseau de métro et RER 

-Favoriser des clusters d’entreprises ou de sièges d’entreprises en dehors de Lyon (exemple siège de 
Boiron), dans ce cas il faut penser leur accès. Ceci permet de rapprocher l’habitat du lieu de travail.   

 

@36 - Gamonnet Yves 

Objet :Réduction des transports travail/domicile 

Contribution :  

Dans les années 1970/1980 il existait des moyens de transport "usine", à savoir qu'un car prenait le 
personnel selon un parcours déterminé, à heure fixe et même parcours le soir. 

 



Export généré le 10/08/2022 des observations publiées en provenance du registre électronique, par email entre le 21/06/2022 

et le 29/07/2022 

Page 26 / 107. 

plan de protection de l'atmosphère de l'agglomération Lyonnaise  

Du fait de l'individualisation du travail (horaire souple) ces moyens de transport collectif ont été 
supprimés. 

La réduction du nombre de grandes entreprises a aussi été négatif. 

PROPOSITION : 

Recréer des moyens de transport collectif similaires. Par exemple Le Grand Lyon ou La Métropole, vu 
le grand nombre d'employés pourrait être un bon exemple. 

Ceci implique un horaire identique pour le personnel.  Un même circuit de car avec 1 heure d'écart 
pourrait être envisagé; 

Combien d'automobiles seraient supprimées ?  

Une étude à ce sujet serait intéressante.   

 

@37 - Karine 

Organisme : COMMUNAUTE D'AGGLOMERATION PORTE DE L'ISERE (CAPI) 

Objet :Contribution de la CAPI à l'enquête publique  

Contribution :  

La Communauté d'Agglomération Porte de l'Isère (CAPI) qui est intégrée dans le périmètre étendu du 
PPA3, et qui à ce titre a participé à son élaboration, souhaite par la présente apporter sa contribution 
à cette phase de consultation. 

Au delà de témoigner des actions entreprises par la CAPI en faveur de l'amélioration de la qualité de 
l'air, nous souhaitons porter à connaissance les attentes et inquiétudes des habitants et acteurs de 
notre territoire.  

Pièce(s) jointes(s) :  
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@38 - Mounib Thierry 

Organisme : association Bien Vivre à Pierre-Bénite 

Objet :remarques générales d'une association 

Contribution :  
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Bonjour Monsieur, 

Comme l'a révélé l'enquête des journalistes de France 5 au mois de mai, toute ou partie de notre 
agglomération est fortement polluée par des perfluorés. Ce PPA ne prend absolument pas en compte 
ces pollutions qui dans d'autres pays génèrent des réactions au niveau national. Il est noté dans le 
résumé non technique que la question des ressources en eau se pose notamment du fait de 
l'augmentation de la demande et du réchauffement climatique, quid de la pollution des eaux de 
consommation par les industries en toute impunité! . Imposer la MTD aux entreprises, qui détermine 
la MTD qui contrôle? . Dans les contextes règlementaires & objectifs des PPA, rajouter dans les 
pollutions visées ( même si la règlementation est à la traine du reste de l'Europe, les PERFLUORES 
dont nous, les habitants de la vallée de la chimie sommes les victimes. Le SRADDET préconise la 
préservation des zones sensibles et en même temps incite à l'application de la doctrine " éviter, 
réduire, compenser " en insistant sur la "compensation" ! . Nous sommes toujours très étonnés que la 
base pour établir des objectifs soit l'IREP renseignée par les industriels. Il est regrettable que les 
moyens humains et techniques ( station d'analyse de l'eau en aval de la vallée de la chimie), soient 
réduits alors que des financements sont proposés aux entreprises polluantes pour moins polluer ( 
ADEME). Exigeons la MTD et affectons les financements aux contrôles, le taux de réalisation des 
contrôles périodiques sur certaines ICPE étaient en 2019 de 10% dans la Rhône . Mise en application 
des valeurs recommandées par l'OMS & Le conseil de l'Europe ( pour ne lus entendre: " ce n'est que 
des recommandations". l'ex A7 devenue M7 n'a apporté aucune solution à la pollution routière, 
l'exposition cumulée de l'industrie chimique et du trafic routier, un cocktail mortel pour les populations 
riveraines qui sont des populations fragiles et défavorisées, mais peut-être ne comptent elles pas au 
même titre que les autres !! . Lançons des études régulières sur l'état de santé des populations les 
plus exposées Aucune des villes comprises dans la vallée de la chimie et concernées par les PPRT 
n'entre dans le panel d'étude pour l'ozone entre autres pollutions. Ne prenons pas comme référence 
2017 où il est dit que le résidentiel est le principal pollueur, alors que les pollutions de l'industrie, les 
plus polluantes ne sont pas prises en compte. La réforme du parc de transport en commun doit être 
une priorité, l'interdiction de pénétration de l'agglomération aux transports routiers lourds doit être 
prononcée, des parkings relais suffisants et des transports collectifs adéquats doivent êtres mis en 
place. Le métro doit être prolongé de l'hôpital Lyon sud à l'A450 ou Brignais pour drainer les monts du 
Lyonnais et       ST Etienne . 

Nous arrêterons là ce constat qui pour nous représente le sentiment d'abandons de nos villes 
sinistrées, nous, associations de riverains, attendons des pouvoirs publics la preuve résolue de leur 
intérêt pour notre santé .  

 

@39 - BESCH PASCALE 

Organisme : CCI NORD ISERE 

Objet :Contribution CCI Nord Isère 

Contribution :  

Sur les enjeux de périmètres 

La CCI Nord Isère s’inscrit dans la volonté de traiter les enjeux de protection de l’atmosphère à 
grande échelle mais pointe néanmoins que l’extension du périmètre engendre un regroupement des 
territoires dont les enjeux et les problématiques sont très différents. 

Le Nord Isère est concerné par deux PPA, celui de Lyon et celui de Grenoble. Les habitants du Nord 
Isère peuvent donc être soumis à deux plans, celui de leur lieu de résidence et celui de leur lieu de 
travail. Ce cumul de restrictions s’impose donc aussi aux entreprises au regard de leur lieu 
d’implantation et leurs marchés et augmentent les contraintes. 

Sur les enjeux de mobilité 
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La CCI Nord Isère soutient les actions visant au report modal du transport et pointe la nécessité 
d’accélérer la planification et la réalisation d’infrastructures qui amélioreraient notamment la 
compétitivité du mode ferroviaire tant pour les personnes que pour les marchandises. Ce report 
modal aurait un impact direct sur la baisse du transit. 

En tant que gestionnaire du Port de Vienne Sud Salaise Sablons, la CCI Nord Isère est, de plus, un 
véritable acteur du report modal fluvial et ferroviaire. Un outil au service de tous les secteurs d’activité 
et notamment de la filière bois pour favoriser le renforcement de la filière professionnelle et répondre 
aux enjeux du défi énergétique du tertiaire pointé dans les objectifs. 

Pour limiter l’accès des véhicules les plus polluants, il est proposé d’étudier l’extension géographique 
de la ZFE. La CCI Nord Isère alerte sur l’impact d’une extension des périmètres d’ores et déjà très 
contraignants pour les entreprises installées à l’extérieur de ces espaces mais dont les activités se 
développent au cœur des agglomérations.  Ces entreprises, de plus, ne bénéficient pas des 
systèmes d’aides mis en place par les agglomérations afin d’accélérer le renouvellement des flottes 
de véhicules. 

Une vigilance accrue devra être mise en œuvre afin de concilier les différentes temporalités : celles 
des évolutions techniques des flottes, de programmation des investissements par les entreprises, de 
disponibilité de matériels et solutions, de développement des zones d’avitaillement pour un meilleur 
maillage.  Aujourd’hui le calendrier pointé n’est d’ores et déjà pas tenable par un manque d’offre 
immédiate des fournisseurs de solutions. Au regard du point précédent, et des investissements qui 
seraient nécessaires à très court terme, de nombreuses entreprises ne seront pas en mesure de 
renouveler leurs véhicules et l’accès à leur marché se verra donc fortement amoindrie.  

 

 

 

@40 - Mansiaux André 

Organisme : Association Veille Citoyenne de la Boucle du Rhône en Dauphiné 

Objet :La mobilité sur la communauté de communes LYSED 

Contribution :  

Ci-joint les commentaires et propositions de l'association Veille Citoyenne de la Boucle du Rhône en 
Dauphiné 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@41 - Isabelle 

Objet :Enquête publique pollution de l'air 

Contribution :  

Bonjour, 
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Je pense que dans la métropole lyonnaise, le passage en zone 30 en coeur de villes devrait être 
appliqué obligatoirement (et serait vertueux aussi pour des questions de sécurité). Les pistes 
cyclables sécurisées sont encore rare sur le plateau nord du val de saône où il est dangereux de 
privilégier les modes de transports propres. En particulier à Caluire et Cuire, où il est souvent plus 
sécuritaire de prendre la voiture plutôt que d'être piéton.  

Je pense que les véhicules de type SUV, même électriques, devraient être interdits dans les zones 
urbaines et périurbaines du Rhône, bien plus prioritairement que les véhicules Diesel qui peuvent être 
utilisés par des résidents avec moins de moyens. Sinon, cela pourrait être intéressant pour cela de 
prendre en compte l'émission de CO2 dans le barême Crit'air.  

Une dernière chose : OUI à la généralisation de la piétonnisation dans les centre-villes (et pas 
seulement à Lyon), attention à la suppression des stationnements et zones d'accès pour les 
personnes handicapées.  

 

@42 - Arbib Luc 

Organisme : conseil de quartier croix rousse saone Lyon 4  

Objet :contribution sur la prise en compte de la ZFE, et la disparition du traitement des points noirs 
de l'agglomération dans le ppa de l'agglo de Lyon  

Contribution :  

Question 1 : c'est bien la dreal auvergne rhone alpes non qui devait piloter le traitement des points 
noirs du ppa actuel ? Pourquoi le traitement des points noirs n’est plus une action du nouveau PPA, 
la pollution y est pourtant plus forte que la moyenne !    

Question 2 : les forces de police ont peut-être d'autres priorités non que contrôler les vignettes Crit’Air 
des automobilistes dans le cadre de la zfe ? Est-ce que cela a été intégré ? 

Question 3 : Les options 2 vidéo verbalisation  et 3 contrôle automatisé par radar LAPI sont 
envisageables mais ne peuvent pas être mis en place immédiatement du faite de l’état (manque de 
décret ou non homologation des radars ) ! Est-ce que la DREAL l’a bien en tête ?  

Question 4 : pourquoi la DREAL ne fait pas apparaitre clairement que pour garantir le succès de la 
ZFE,  il faut une vidéo verbalisation, que  celle-ci n’est pas encore possible (décret toujours pas pris) 
et que le système de vidéo verbalisation est distinct de celui des radars de vitesse, que ce système 
ne sera pas mis en place avant au mieux juillet 2023 ?  

Question 5 : dans ces prévisions à 2027 , est ce que la dreal intègre que ce système vidéo 
verbalisation ne sera pas mis en place avant au mieux juillet 2023 ? ou fait partir son calcul dès 2022 
? 

 

E43 - ************@***********.com  Luc 

Objet :contribution ppa 

Contribution :  

Bonjour 

n'arrivant pas à déposer de fichiers dans ma contribution, https://www.registre-numerique.fr/ppa-
lyon/voir-avis/1f1a2fbc-f249-481b-b8d2-7e3c27ea853e 

je vous l'envoie pas mail, c'est un fichier rtf a priori autorisé 
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merci de confirmer que c'est ok 

cordialement Luc ARBIB 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@44 - Bienvenüe Frédérique 
Organisme : La Ville à Vélo

Lieu de dépôt : Sur le registre électronique

Objet :Contribution de La Ville  à Vélo à l'enquête publique sur PPA3

Contribution : 
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Les prévisions d'Atmo Auvergne Rhône Alpes montrent que si les différents points du PPA 3 sont mis 
en application, les taux des principaux polluants, bien qu'en nette diminution, resteront encore au-
dessus des normes OMS 2021, et même au-dessus des normes OMS 2005 pour les PM2.5. De plus, 
les particules ultrafines, certes difficiles à mesurer, ne sont pas prises en compte dans les indicateurs, 
alors que leurs dangers pour la santé sont confirmés.  

Les efforts de l'Etat et des collectivités doivent donc s'intensifier, en particulier en facilitant le 
changement de modes de déplacement : 

- Communication en faveur des modes de transport les plus vertueux (marche, vélo et transports en 
commun). L'instauration de journées sans voiture, par exemple mensuelles et sur un large périmètre, 
pourrait avoir un impact positif, surtout si les moyens sont donnés aux habitants de se réapproprier la 
place habituellement dédiée à la voiture. 

- Extension des réseaux de transports en commun et meilleur cadencement des lignes existantes 

- Intermodalité train / bus / métro / vélo (dont P+R Vélo dans toutes les gares et noeuds des réseaux 
de transport en commun, utilisables même 0ur les usagers occasionnel) 

- Tarifs réduits ou gratuité des transports en commun sur critères sociaux 

- Développement du covoiturage 

Pour développer plus spécifiquement l'usage du vélo, il est indispensable de 

- Résorber les points noirs cyclables : le plus souvent, traversées des rivières, voies ferrées et 
grosses infrastructures routières (périphériques, autoroutes, ronds-points…) 

- Créer un réseau cyclable continu et sécurisé et rendre toute la voirie utilisable à vélo, en particulier 
en faisant respecter l'article L228-2 du Code de l'environnement (création d'aménagements cyclables 
lors de toute rénovation de voirie imposée par les lois LAURE et LOM) 

- Former les futurs utilisateurs et utilisatrices à l'usage et à l'entretien du vélo ... 

- et former les automobilistes au partage de la voirie. À ce titre, la formation au permis de conduire 
pourrait contenir une heure ou deux de conduite de vélo et un focus sur les règles spécifiques du 
Code de la route pour les cyclistes 

- Pacifier l'ensemble de la voirie en diminuant les vitesses pratiquées (le 30  km/h en agglomération 
devenant la règle) et créant de larges zones sans voiture ou presque 

- Faciliter la création de locaux de stationnement vélo dans les immeubles collectifs et dans les lieux 
de travail (ou à leur proximité) et faire respecter, pour les bâtiments neufs ou rénovés, l'obligation de 
création de ces locaux (issue du Code de la construction, PLU-H) 

Nous rappelons par ailleurs que, sans contrôle réel et strict des vignettes CritAir des véhicules en 
circulation et en stationnement, les impacts de la ZFE-m seront inexistants : les contrôles automatisés 
des plaques d'immatriculation doivent être mis en place dès que possible, faute de quoi cette décision 
politique perdra toute crédibilité. Il en est de même pour les lignes de covoiturage. 

 

E45 - Spam 

E46 - Jean-Pierre GAUME   

Objet :avis du MNLE69 / enquête PPA3 

Contribution :  

Bonjour, Veuillez recevoir et enregistrer cet avis en p. j. concernant l'enquête publique sur le PPA3. 



Export généré le 10/08/2022 des observations publiées en provenance du registre électronique, par email entre le 21/06/2022 

et le 29/07/2022 

Page 84 / 107. 

plan de protection de l'atmosphère de l'agglomération Lyonnaise  

Cordialement 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@47 - JARRET Jean Paul 

Objet :Pollution atmosphérique  raffinerie de FEYZIN et ent. EISER à LOIRE SUR RHONE avec 
transport stockage de mâchefer +cendres volantes de haut fournea 
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Contribution :  

De plus en plus souvent, la raffinerie de FEYZIN connait des problèmes techniques qui engendrent 
des panaches de fumée noires.  

L'entreprise EISER située sur la zone portuaire de LOIRE SUR RHONE, qui stocke du mâchefer de 
hauts fourneaux et le concasse, ainsi que des cendres volantes, ne respecte pas les indications 
portées sur l'enquête publique réalisée avant son installation qui préconisait le transport des 
matériaux par voie fluviale (quai à proximité du site) ou à l'aide de la voie ferrée construite pour 
desservir la zone portuaire. Il en résulte une rotation de camions bennes qui engendre, au 
déchargement, une poussière conséquente qui, en fonction du vent, englobe le stade situé au nord et 
ensuite la commune de LOIRE SUR RHONE. Il faut bien sûr rajouter la pollution créée par les 
camions benne qui empruntent les routes pour faire le trajet LYON jusqu'à LOIRE SUR RHONE et 
dont la circulation est interdite notamment pour la traversée de GIVORS. (Voir photos jointes)  

Pièce(s) jointes(s) :  
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@48 - BRUNET Florian 

Organisme : FNE Rhône_Notre affaire à Tous Lyon 

Objet :Enquête publique sur le projet de 3ème Plan de Protection de l’atmosphère (PPA) de 
l’agglomération lyonnaise 

Contribution :  

Nous notons certaines faiblesses dans le projet de PPA3 dont vous trouverez le détail dans le fichier 
ci-joint contenant nos observations et recommandations. 

Vous trouverez ci-dessous un récapitulatif (non-exhaustif) de nos observations : 

1. S'agissant de la pollution atmosphérique à l’ozone : 

Si l’amélioration des connaissances scientifiques concernant ce polluant est certes nécessaire pour 
lutter contre la pollution atmosphérique à l’ozone, cela ne doit pas servir de prétexte pour retarder 
l’adoption de mesures effectives et proportionnées à l’échelle locale. L’autorité administrative doit 
fixer dans le PPA3 des objectifs visant à limiter la pollution atmosphérique à l’ozone et ainsi 
commencer à impulser des actions tant à l’échelle locale qu’à l’échelle régionale permettant de 
poursuivre les objectifs fixés. 

2. S'agissant de la pollution atmosphérique pour les NOx et PM2,5 : 

Nous demandons à l’autorité administrative compétente d’élargir les études sur l'ensemble des 
secteurs industriels, résidentiels, tertiaires et pas seulement sur le secteur des transports qui pourrait 
exposer des personnes à des dépassements de seuils réglementaires. Enfin, nous demandons que 
soient prises en conséquence, les mesures qui découlent de ces études complémentaires dans le 



Export généré le 10/08/2022 des observations publiées en provenance du registre électronique, par email entre le 21/06/2022 

et le 29/07/2022 

Page 96 / 107. 

plan de protection de l'atmosphère de l'agglomération Lyonnaise  

cas où elle démontrerait que des personnes identifiées seraient exposées à des dépassements du 
seuil réglementaire pour le dioxyde d’azote, les PM10 et les PM2,5. 

3. S'agissant des mesures prévues dans le plan d'action détaillées, nous notons un manque 
d'efficience concernant certains secteurs : 

3.1. S’agissant des actions prévues par le PPA3 sur le secteur résidentiel, il apparaît que : 

- Les mesures relevant de la simple incitation sur le secteur résidentiel ne sont pas à même de 
produire des effets notables et nécessitent la mise en œuvre de mesures plus contraignantes sur les 
outils de chauffages les moins performants, couplés à un renforcement du dispositif 
d'accompagnement et d’aides financières incitatives pour l’achat de chauffage moins polluant. 

- Le périmètre prévu pour l’interdiction des foyers ouverts est restreint à la métropole de Lyon et doit 
être étendu à l'ensemble du territoire couvert par le PPA3. 

- Le projet de PPA3 concentre ses actions sur le chauffage au bois alors que d’autres modes de 
chauffage tels que les chaudières au fioul génèrent de la pollution et sont insuffisamment prises en 
compte. 

3.2. S’agissant du secteur des transports : 

S’il est prévu dans le projet de PPA3 de compléter l'offre de parcs relais, notamment au niveau des 
gares TER il n'est pas prévu de développer, en lien avec la Région, une offre de transport adaptée, 
visant des investissements massifs pour l'ouverture de nouvelles lignes, la réouverture de gares TER, 
l'intensification du trafic sur les lignes de TER. 

Or ces investissements sont indispensables pour offrir une alternative crédible à l’automobile pour les 
déplacements domicile-travail. En effet, reporter les déplacements sur le réseau de transports en 
commun nécessite en amont que les équipements soient suffisants pour accueillir davantage 
d’usagers et à des conditions permettant de concurrencer le transport automobile. 

3.3.  Sur les documents d’urbanisme : 

Compte tenu des faiblesses constatées sur le secteur de l’urbanisme, une meilleure coordination 
entre le PPA et les documents d’urbanismes s’avère indispensable afin que ceux-ci puissent 
constituer de véritables leviers réglementaires dans l’amélioration de la qualité de l’air.  

Cela implique : 

- D’inscrire dans les SCOT, PLU, PLUi, PLH, des objectifs directs relatifs à la réduction des pollutions 
atmosphériques via l’ajout d’un volet “ qualité de l’air ”. 

- De prévoir dans les documents d’urbanisme un aménagement respectueux de la qualité de l’air, en 
promouvant les constructions et les rénovations garantissant de bonnes performances énergétiques, 
en favorisant les aménagements permettant de se déplacer autrement que par la voiture (arrêt de 
bus, création d’air de covoiturage,  de pistes cyclables), et en interdisant la construction d'activités 
artisanales à proximité des habitations. 

- De se saisir notamment de l’actuelle procédure de modification du PLUiH de la Métropole de Lyon 
afin d’intégrer un des dispositions nouvelles au règlement afin de renforcer les moyens visant à 
remplir ses objectifs en termes d’aménagement limitant les impacts négatifs sur la pollution de l’air. 

4. Sur le secteur de l’industrie : 

Compte tenu des faiblesses constatées sur le secteur de l'industrie, il apparaît nécessaire : 

- De promouvoir de bonnes pratiques visant à mobiliser l’ensemble des parties prenantes, notamment 
les associations de protection de l’environnement, 
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- De former les élus locaux aux enjeux liés aux émissions industrielles polluantes 

- De préciser les mesures de communication mises en œuvre ainsi que les moyens mis à dispositions 
des autorités environnementales pour assurer cette communication. 

- De renforcer les aides permettant d'accompagner économiquement l'exploitant ou prévoir des 
mesures  économiques ou fiscales incitatives. 

5. Sur le secteur agricole : 

Le secteur agricole étant, comme toute activité économique, émetteur de particules polluantes 
(ammoniac, azote, méthane, CO2, pesticides volatiles), il est urgent de prendre pleinement en 
considération ce type de pollution dans la planification de la préservation de la qualité de l'air. A cette 
fin, le PPA3 doit intégrer la possibilité pour l'autorité de police compétente de restreindre les pratiques 
agricoles polluantes en cas d'épisode de pollution, ainsi que la possibilité de restreindre l'usage de 
matériels et véhicules agricoles les plus polluants.  

De façon globale, des objectifs de réduction de la part agricole des émissions de polluant doivent être 
définis par le PPA3 pour garantir son efficacité et être cohérents avec les objectifs prévus dans le 
plan d’action des PCAET des EPCI inclus dans le périmètre du PPA. 

6.  Sur les pics de pollution : 

Au regard des faiblesses constatées dans le PPA3, il apparaît nécessaire : 

- De mobiliser davantage les pouvoirs de polices des maires lors des épisodes de pics de pollution. 

- De permettre un renforcement des contrôles répressifs menés par les services de l’Etat, mobilisant 
davantage d’agents de la police judiciaire pour verbaliser davantage les infractions allant à l’encontre 
des mesures prises pour la gestion du pic de pollution. 

- De faciliter l’accès au transport public, notamment en les rendant gratuits, mais également en 
augmentant le trafic les jours de pics de pollution. 

- D’élargir le périmètre de la ZFE prévu à l’ensemble des communes de la Métropole et augmenter  le 
montant des amendes. 

- De lancer consultation publique / enquête d’opinion sur la mise en place d’un péage urbain 

 

Pièce(s) jointes(s) :  
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@49 - Jean 

Objet :Réduction des emissions de gaz à effet de serre chez les ruminants. 

Contribution :  

Bonjour,  
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J'aurais souhaité que cette enquête publique indique aussi les mesures envisagées pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre des ruminants. Ainsi que les aides que la Métropole apporte aux 
agriculteurs pour cette réduction. Pouvez- vous nous répondre à ce sujet ? 

En effet, vous n'êtes pas sans savoir qu'il existe des apports alimentaires qui permette de faire 
baisser d'environ 15 % le méthane produit par les ruminants. Voir par exemple les produits d' 
AGOLIN et sur Youtube: https://www.youtube.com/shorts/TmEXqsTg6ZA.(Solar Impulse) 

Dans l'attente de votre retour, 

Sincères salutations 

 

 

 


